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Консультация для родителей и педагогов 

 

Детская истерика - это сильный эмоциональный всплеск, приступ, 

подкрепленный, как правило, негативными эмоциями: раздражением, 

гневом, отчаянием, агрессией. 

Детские истерики сопровождаются громким криком, плачем, 

ребенок выгибается назад (истерический мостик). 

Истерика может пройти бесследно, а может окончиться рвотой или 

одышкой, внезапной вялостью и усталостью ребенка. Если у Вашего 

малыша наблюдаются такие симптомы при истериках – это повод 

обратиться к неврологу за консультацией.  

Нужно разграничить понятия «истерика» и «каприз». И то, и другое 

может сопровождаться падением на пол, криками и плачем. Но 

капризы носят обдуманный характер, малыш прибегает к ним 

преднамеренно, чтобы добиться своей цели. Как правило, капризы 

свойственны детям от двух лет. Истерики обычно носят 

непроизвольный характер, ребёнок просто не может совладать с 

охватившими его эмоциями, поэтому его гнев и разочарование 

находят выход в неконтролируемых истерических приступах. 

Самое важное правило: если ребенок устроил истерику, нельзя 

выполнять то, чего он добивается. 

Если один раз в ответ на истерику мама разрешила взять вазу, 

которую брать «нельзя», можно со стопроцентной уверенностью 

сказать – истерика повторится не однажды. Если родители будут 

потакать ребенку в момент его истерических припадков, поверьте, 

очень быстро ребенок научится «истерить» в нужный момент, то 

есть капризничать. И тогда детская истерика станет излюбленным 

способом достижения желаемого. 

 

 



Приручить истерику можно такими нехитрыми способами: 

 Игра «без правил».  

 Отвлеките малыша. Прежде, чем истерика набрала обороты, 

попытайтесь переключить внимание ребенка на какой-то 

интересный объект: пейзаж, игрушку, книжку. 

 Попробуйте пошутить. Если истерика на подходе, но еще не 

началась, попробуйте разрядить ситуацию юмором. Но будьте 

осторожны: малыш должен знать, что вы шутите, а не 

высмеиваете его.«Я знаю, что ты чувствуешь».  Назовите 

эмоции, испытываемые ребенком: "я вижу, ты злишься” или 

"мне кажется, ты устала”. Стоит малышу научиться объяснять 

то, что он переживает, как главная причина капризов и 

истерик снимается сама собой. 

 Игнорируйте требования. Истерики на людях заставляют 

некоторых родителей пойти на поводу у маленького 

скандалиста и дать ему то, что он хочет. Но этот способ чреват 

тем, что ребенок может повторить истерику в следующий раз 

в похожей ситуации.  

Обсудите истерику. После того, как ребенок успокоился, поговорите 

с ним о том, что его так расстроило. Однако не заостряйте внимание 

на действиях во время вспышки гнева. Вместо этого, обнимите его, 

расскажите, как сильно вы его любите, и о том, как приятно вам 

находиться с ним рядом, когда он спокоен. Это помогает ребенку 

задуматься над тем, как его поведение действует на окружающих. 

 
 



Как же успокоить ребенка? 

 Малыша попросите вспомнить, как кричит корова, лягушка, 

собака. Или показать свою руку, нос, коленку. Ребенку 

постарше предложите сосчитать от 1 до 20, а потом от 20 до 1. 

 

 Замри-отомри. Вариаций этой игры множество. Например, по 

команде "День” ребенок прыгает, играет. А по команде "Ночь” 

притворяется спящим. Или пусть малыш представит, что он 

мышка и бегает-играет, пока вы не скажете: "Кошка идет!”. 

Вместо словесной команды, можно давать звуковую – хлопать 

в ладоши или звонить в колокольчик. С детьми постарше 

поиграйте в "Море волнуется”. 

 

 Шторм-штиль. Вариация предыдущей игры. Не требует 

полного замирания, но "штиль” – это тихие, плавные 

движения, шепот. Что такое шторм, думаю, не надо объяснять. 

 

 Договоритесь с малышом, что как только вы нажмете ему на 

нос, он сразу "выключится”. Можно расширить эту идею, 

нарисовав пульт управления (или используйте ненужный 

пульт от телевизора). Нажимайте кнопку на пульте и говорите: 

"уменьшаю громкость (выключаю звук, включаю 

замедление)”. Пусть ребенок выполняет команды. 
 

 Предложите ребенку представить себя китом. Пусть он 

сделает глубокий вздох и ныряет на глубину. Киту можно 

давать поручения плавать к разным материкам или искать что-

то на дне. 

 Попросите ребенка закрыть глаза (если он согласиться, 

завяжите глаза платком) и сидеть неподвижно, ожидая 

определенного сигнала. Например, когда третий раз прозвенит 

колокольчик. Или попросите ребенка что-то сделать с 

закрытыми глазами (сложить пирамидку, поставить машинку 

на подоконник, собрать с пола кубики). 

 Попросите ребенка выполнить сложное движение, требующее 

сосредоточенности (провести пальцем по нарисованному 

лабиринту, провезти машину за веревочку между кеглями). За 

выполнение обещайте приз. 

 Попробуйте упражнение на чередования напряжение и 

расслабления. Например, можно двигать заведомо 

неподъемный диван, а потом падать и отдыхать. Или 

предложите малышу представить, что его и ваши ладошки – 

это снежинки.  



Пусть снежинки плавно падают на землю. А потом возьмите 

воображаемый снег с земли и с силой сжимайте руки в кулаки 

(лепите снежки).  

 Возьмите салфетку (или листок дерева) и подбросьте вверх. 

Скажите ребенку, что пока салфетка падает, нужно как можно 

громче смеяться. Но как только упадет, следует сразу замолчать. 

Играйте вместе с ребенком. 
 

 

 

 

 

 

Не забывайте, что и родителям важно быть терпеливыми и не 

терять самообладания, поскольку ребенок берет с вас пример и 

чувствует, и отражает ваше собственное состояние. 

 

 

Ребенок постоянно учится управлять своим поведением, эмоциями 

и импульсами. Иногда способность сохранять самообладание 

утрачивается, что может привести к истерике. 


